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Президент РКК «Энергия» Владимир Солнцев:

(Продолжение. Начало на с. 1)
— Владимир Львович, косну�

лись ли как�то ваше предприятие
негативные явления, происходя�
щие в нашей экономике, напри�
мер девальвация рубля и запад�
ные санкции?

— Экономика — чрезвычайно
подвижный процесс. Она посто�
янно переживает то подъёмы, то
падения, причём в разных секто�
рах эти процессы происходят по�
разному. В жизни вообще нет ни�
чего постоянного. Это вполне нор�
мально, нужно быть к этому гото�
вым. Следует адекватно реагиро�
вать на возникающие вызовы и
чуть�чуть заглядывать в будущее.

Я полагаю, западные санкции
— это деструктивное явление,
полная глупость и путь в никуда.
Этот период надо просто пере�
жить, но, я уверен, отступать со
своих позиций Россия ни в коем
случае не должна. Мы, люди, ра�
ботающие в реальном секторе
экономики, должны всячески
поддерживать ту политическую
линию, которую проводит руко�
водство страны.

У меня была, есть и будет сле�
дующая позиция: мы всё равно
впереди, мы не собираемся нико�
го догонять, пусть догоняют нас.

Бесспорно, изменение курсов
валют создаёт определённые
трудности. Есть валютные креди�
ты, а живём и работаем мы в руб�
лёвой среде. Однако из любой
ситуации можно найти рациональ�
ный выход, и эту проблему мы
решим.

В любом случае нельзя забы�
вать, что космос — это очень до�
рогое удовольствие. Бренд кос�
мической державы стоит денег.
Только сильное экономическое
государство может себе позво�
лить называться страной, кото�
рая владеет космосом. Нам в ны�
нешних условиях важно удержать
свои позиции и, по возможности,
постараться их укрепить.

— Процесс реформирования
ракетно�космической отрасли
запущен и уже набирает оборо�
ты. Какое место займёт РКК
«Энергия» в новой структуре от�

расли? Каким образом реформы
отразятся на деятельности кор�
порации?

— На мой взгляд, мы должны
освобождаться от непрофильных
направлений и сосредоточиться
на основных задачах. Главное —
это пилотируемая космонавтика.
Сейчас мы разрабатываем про�
грамму и в ближайшее время
представим в Правительство док�
лад о нашем видении перспектив,
задач, возможности и целесооб�
разности её развития.

Мы планируем обсудить этот
вопрос с Российской академией
наук, Министерством чрезвычай�
ных ситуаций и другими ведом�
ствами, заинтересованными в до�
стижении конечных результатов.
Понятно, что полёты осуществ�
ляются не ради полётов, как тако�
вых. В конечном итоге мы рас�
считываем на отдачу.

Сейчас мы ещё думаем над тем,
как увеличить объёмы целевой
программы по научным экспери�
ментам. Пытаемся понять, как
можно использовать опыт МКС
для построения новых типов кон�
струкций в космосе.

Просто всегда стоит дилемма:
где эффективнее использовать
автоматы, а где — человека? К
этому вопросу надо подходить
очень ответственно, так как мы не
можем рисковать человеческими
жизнями.

— На какие приоритетные во�
просы вы планируете обратить
внимание в первую очередь?

— Вопрос номер один — во�
прос качества. В сфере нашей де�
ятельности — пилотируемые про�
граммы, безопасность космонав�
тов, сложнейшая и дорогостоя�
щая техника, поэтому мы долж�
ны всё максимально отработать и
проверить ещё на Земле.

Но решать эту задачу нужно
не за счёт увеличения количе�
ства контролирующих органов.
Необходимо внедрять новые
технологии, использовать самое
современное оборудование, до�
биваться полного соблюдения
технологических процессов.
Следовательно, речь идёт о по�

вышении уровня тех�
нологической куль�
туры, увеличении
персональной ответ�
ственности каждого
сотрудника и об
адекватном стимули�
ровании этих процес�
сов.

— Каким вы видите
будущее МКС?

— Наша позиция
очень простая: мы за
то, чтобы сохранить
конфигурацию стан�
ции в том виде, в ка�
ком она есть. При
этом необходимо ос�
настить российскую
часть МКС новыми
модулями. У нас, в
частности, есть до�
полнительные по�
требности в энергети�
ке, в помещении и оборудовании
для проведения научных экспери�
ментов.

Отмечу, что МКС сегодня явля�
ется основополагающим фунда�
ментом абсолютно чётко отстро�
енных международных отношений
в космической отрасли. И космо�
навты, и учёные из Америки, Ев�
ропы, России работают в единой
команде, в полном консенсусе и
взаимопонимании. В их основе —
и важность поддержания между�
народных отношений на высоком
уровне, и экономические момен�
ты. И здесь есть возможность мак�
симально эффективно использо�
вать то, что мы уже имеем.

Ещё одна тема, которую я хотел
бы затронуть, — автоматические
космические аппараты. Это на�
правление, которому мы придаём
максимальное значение и важ�
ность. Мы получили очень хоро�
шие результаты по спутнику, ко�
торый изготавливали для иност�
ранного заказчика. Причём сде�
лали не просто спутник, а весь
комплекс и всё наземное обору�
дование, которое обеспечивает его
работу.

В начале года мы сдали спутник
в промышленную эксплуатацию,
он должен отработать 11 лет. На

его базе мы предлагаем другим
странам аналогичные комплек�
сы, связанные с дистанционным
зондированием Земли. Думаю,
что у этого проекта большое бу�
дущее.

Второе направление — сред�
ства выведения, третье — пило�
тируемые программы, которые
осуществляются в настоящее
время: поддержание жизнедея�
тельности МКС, запуски кораб�
лей («Прогрессов» и «Союзов»),
которые идут в режиме non stop.
Это направление, можно сказать,
архиважное. От него зависит се�
годняшний бюджет предприятия
и его активная работа.

— МКС является наиболее яр�
ким примером международного
сотрудничества в космосе. Ка�
кие ещё международные проек�
ты реализуются с участием РКК
«Энергия»? Может быть, это по�
ставки комплектующих к ракет�
ной технике, обмен технология�
ми и т. д.?

— В 2014 году мною был под�
писан контракт с американской
компанией Orbital Sciences
Corporation (OSC) на поставку 60
ракетных двигателей РД�181 про�
изводства «НПО Энергомаш» (на�
ходится в управлении у РКК
«Энергия»). Контракт был под�
писан в условиях санкций и выз�
вал большой резонанс... Неоспо�
римым остаётся тот факт, что
Америка по�прежнему признаёт
и ценит как безупречное каче�
ство и конкурентную цену про�
дукта, так и надёжность россий�
ского поставщика.

Могу сказать одно — с каж�
дым годом РКК «Энергия» всё
больше укрепляет свою репута�
цию мирового флагмана ракет�
но�космической отрасли, голов�
ной организации по пилотируе�
мым космическим системам, а
также по разработке автомати�
ческих космических и ракетных
систем.

— Пилотируемая космонавти�
ка в последнее десятилетие сде�
лала существенный шаг вперёд.
Во многом не без участия специ�
алистов РКК «Энергия». Какие
перспективы нас ожидают в этом
направлении?

— Перед нами стоит весьма
амбициозная задача — создание

корабля нового поколения. По�
следний вариант его конструкции
мы планируем продемонстриро�
вать на МАКС�2015, который
пройдёт в Москве в августе.

Там мы впервые представим
капсулу корабля, изготовленную
из композитных материалов. В
следующем году мы должны вый�
ти на производство двух опытных
прототипов, с которых начнётся
весь цикл автономных испытаний.
Венцом этого цикла должны стать
лётные испытания. Они заплани�
рованы на 2020 год, но хотелось
бы приблизить эти сроки.

Перспективный космический
корабль будет доставлять космо�
навтов на МКС, но его главная
задача — полёты на Луну и дру�
гие планеты. Это корабль для ре�
шения различных задач, которые
не ограничены низкой орбитой,
по которой наши «Союзы» и «Про�
грессы» и без того летают очень
эффективно. Он должен уметь
улететь с лунной орбиты в точку
либрации, к Марсу, Венере, асте�
роидам. Это многофункциональ�
ный корабль, но при этом он ещё
и возвращаемый. Сейчас мы ищем
способы, чтобы реализовать дан�
ный проект в конструкторском и
технологическом аспектах.

— Ваша корпорация ставит ре�
корды не только в космосе, но и
на Земле. Благодаря успешной
реализации пенсионных и жилищ�
ных проектов, РКК «Энергия»
была признана лучшим в стране
предприятием высокой социаль�
ной активности и удостоена па�
мятного диплома Министерства
труда и социальной защиты рос�
сийского Правительства. Расска�
жите об этом поподробнее.

— Не устану повторять, что
люди, сотрудники предприятия —
это главная ценность корпорации.
Поэтому у нас были созданы и
эффективно работают весьма
продвинутые программы соци�
альной поддержки, включающей
медицинское обслуживание, от�
дых в здравницах и детских лет�
них лагерях, корпоративное пен�
сионное обеспечение и жилищ�
ную программу.

К примеру, каждый сотрудник
предприятия, отработавший бо�
лее 15 лет, получает право на до�
полнительное пенсионное обес�

«Мы формируем технологическую культуру
и способствуем развитию Королёва как наукограда»

В день 100�летнего юбилея
ветерана ракетно�космической
отрасли, заслуженного
инженера�конструктора РКК
«Энергия» Татьяны Павловны
Суворовой.
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